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香港文匯報訊（記者 何寶儀）物業管理
及保安行業人手需求殷切，僱員再培訓局年
前為吸引年輕新血而推出的「特種警衛訓練
計劃」反應理想，今年續推行，為有志投身
物管及保安業的年輕人免費提供320小時培
訓。計劃與6個集團合作，畢業生將獲參與
僱主優先聘用。除了工作底薪外，畢業學員
更可獲每月3,000元津貼，月薪可達15,500
元。
「特種警衛」課程有80個名額，為18歲
至24歲待業青年提供一條龍專業培訓及就
職服務，協助他們投身物管及保安工作，
課程涵蓋行業實務技能、法律常識、平安
卡、體能及語文訓練等多個範疇。
僱員再培訓局高級經理朱秋勤日前表

示，去年合共約300人報讀，爭奪80個名
額，競爭激烈，「最終有76名畢業生，僱
主對他們的滿意程度達100%。」她透露，
面試會考慮學員對行業的基本認識及認同
感、溝通技巧與體能。

女生：美容不如物管 不怕獨自巡樓
去年僅得8名女學員，24歲張詠嵐是其中

之一，畢業後留任商場客戶服務員。理工
大學專上學院副學士商科畢業、曾任職美
容業客戶服務的張詠嵐坦言，美容業前景
不如物管業，「以前在美客院工作只能學
到較表面的客服技巧，現在專業一點。」
她又說，家人當初反對她入行，「我與

家人解釋，這個行業其實愈來愈專業化，
更設有考牌制度。」身為女性要獨自巡
樓，她一點也不害怕，又指在尷尬情況
下，女員工面對女客戶時較方便、細心。

僱主：升管理層約3年
她的僱主南豐集團豁下物業管理公司聘

請逾20名「特種警衛」學員，總經理葉偉傑讚揚他
們學歷普遍較高，且年輕有活力，吸收能力更勝一
籌。他透露，行內求才若渴，學員由基層升至管理
級別一般需時約3年，「香港磚頭有價，未來數年
有不少樓盤相繼落成，業內有很多機會。」他表
示，業界難以聘請人手，集團旗下逾80個管理項目
合共約有100個前線空缺。

新屆課程本月21日及22日報名
另一名任職高級保安隊長的畢業生張橋只入職半

年，底薪連津貼月入已達18,500元，負責帶領管理
5名至6名保安員。曾任職倉務及金融業的張橋覺得
保安工作適合自己，「學到守紀律，始終穿着制
服，言談舉止都代表公司，更獲得領導別人的經
驗。」新一屆課程於本月21日及22日報名，下月開
班。
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鄧家彪倡設熱線 免港男「睇唔開」
咖啡大師「沖」出港
勉青年拓眼界

香港文匯報訊（記者 何寶儀）香港人飲咖啡習慣
愈來愈普遍，除了大型連鎖店外，新興精品咖啡店
亦如雨後春筍，愈開愈多，咖啡師「總有出頭
天」。早前贏得第五屆香港咖啡師賽「虹吸咖啡大
師賽」冠軍的袁雨寧，將於月底「衝出香港」，代
表香港遠赴日本東京與各地選手一較高下。她寄語
初入行的年輕人勤於練習，勇於創新，不要故步自
封，「煮咖啡可以千變萬化，年輕人要開拓眼
界。」

三度參賽終奪冠 憶初入行屢碰壁
虹吸式咖啡工序繁複，水溫、咖啡粉濃度及時間

稍有偏差，均會影響咖啡味道。曾三度參加香港咖
啡師大賽的袁雨寧終於一嚐冠軍滋味。被問到如何
沖出一杯好咖啡時，她說心態至為重要，「除了技
術外，煮咖啡時心態亦很重要。自己要接受到這杯
咖啡，才能拿給客人，要考慮客人感受。」貴為大
師級的她坦言，初入行時的「作品」多次被客人
「彈回頭」，但最重要的是煮出「穩定」味道，
「自然會有很多熟客捧場。」
回首過去10年，袁雨寧指自己誤打誤撞入行，

「當年主修旅遊及餐飲，原打算從事旅遊業，卻遇
上沙士，後來經朋友介紹入行。」與時下很多咖啡
師一樣，她也是由基層做起，入行第三年才有機會
肩負沖咖啡工作。她說自己不喜歡困在辦公室，喜
歡面對客人，收服客人的「胃」，「最難忘是試過
有客人堅持自己不愛喝帶有酸味的咖啡，我花了很
長時間說服客人嘗試不同口味。」結果，客人最終
迷上酸味咖啡。

■畢業生張詠嵐負責前線客房服務工作，熱愛與人
交談。 何寶儀 攝

■■袁雨寧正備戰月底袁雨寧正備戰月底
世界大賽世界大賽。。何寶儀何寶儀 攝攝

香港文匯報訊（記者 趙虹）眼睛
是靈魂之窗，保護眼睛十分重要，但
香港卻是全球近視病發率最高地區之
一，分別為美國及中東地區的3倍與
10倍。不過，調查顯示，逾70%基層
兒童未有定期進行眼睛健康檢查，絕
大部分家長對兒童眼疾治療一知半
解，對佩戴近視眼鏡的作用亦缺乏認
知。專家呼籲父母應在子女8歲前盡早
安排眼睛檢查，否則將影響孩子視力
一生。
睛彩慈善基金去年在深水埗及觀塘
區，以問卷及電話訪問逾400名家長，
發現只有不足半數受訪者認同學前兒
童視力檢查的重要性，有為子女安排
定期驗眼者更低至30%；近70%受訪
者更從未聽聞弱視或不知道深近視會
引起導致失明的併發症。同時，只有
40%家長知道太早佩戴眼鏡不會加速
近視加深，顯示大部分家長對佩戴近
視眼鏡的作用缺乏認知。

僅13%童正確用枱燈照明
兒童在照明不足的環境下閱讀及做
功課，有可能加深患上弱視、斜視、

近視等常見眼疾的風險，但調查卻發
現兒童閱讀、溫習或做功課時，只有
13%正確使用枱燈以保持充足光線。
基金執行委員會主席楊鳳儀昨日指
出，調查反映香港兒童眼睛健康問題
刻不容緩，希望藉此喚起家長對子女
眼睛健康的關注。
負責調查的中文大學眼科及視覺科

學學系助理教授任卓昇指出，調查揭
露絕大部分基層家庭父母不了解弱
視、斜視、近視等常見兒童眼疾，因
而未有安排子女定期進行眼睛檢查。
任卓昇擔憂若8歲後才發現問題，視覺
發展或受損，不但難以矯正，而且可
能影響一生，呼籲家長盡早為子女安
排眼睛檢查。

高永文倡眼科加強公私營合作
食物及衛生局局長高永文昨日在發

佈會上致辭時表示，期望基金配合醫
管局及衛生署舉辦健康教育等工作，
協助減低公營醫療系統壓力。他又笑
言，自己小學五年級驗眼時，已發現
近視高達500度，強調及早檢查視力的
重要性。

工聯會促盡快建小西灣健康中心

70%基層童未定期驗眼 專家籲8歲前做
香港文匯報訊（記者 莊禮傑）導盲犬

愈來愈被香港社會接受，有導盲犬團體引
入8隻導盲犬幼犬，接受寄養家庭及專業
訓練後將成為專業服務犬隻，服務更多失
明人士。但協會指出，現時法例只容許導
盲犬進入公共場所，卻不包括暫時未能提
供服務的幼犬，導致訓練不便，希望社會
能體諒有關需要而作出協調。
領展（前稱領匯）把部分租金收入支援

社區服務，包括贊助香港導盲犬協會從外
地引入8隻導盲犬幼犬。幼犬接受為期兩
年的寄養家庭及專業訓練後，將可服務更
多視障人士。同時，領展接受未成為真正
導盲犬的幼犬在旗下商場接受訓練。
傅提芬（Inti）9年前完全失明，2012
年獲配導盲犬Nana，成為全港首位導盲
犬使用者。相處3年，Inti已當Nana是
「出生入死的好姊妹」。Nana到來前，
Inti只能提着白手杖出街，她憶述白手杖
只能保護自己腰下部位，有一次被棚架
撞傷頭部，「Nana到來後，能為我避開
所有障礙物，令我行快咗、行遠咗。」
Inti因為Nana而生活更添色彩，她指現
時社會更接受導盲犬，她也跟別人多了
話題，令自己更有自信。

協會明年引入母犬孕育 紓供不應求
導盲犬協會主席周敏姬昨日表示，現

行法例只容許導盲犬進入公共場所，卻
不包括暫時未能提供服務的幼犬，導致
訓練不便，希望社會體諒有關需要作出
協調。現時香港約有17萬名視障人士，
導盲犬少於20隻，協會明年將引入一頭
母犬以孕育本地導盲犬，期望紓緩導盲
犬供不應求的情況。

領展准導盲幼犬入商場受訓領展准導盲幼犬入商場受訓

■傅提芬表示，導盲犬令社會更接受視
障人士。 莊禮傑 攝

香港文匯報訊（記者 文森）馬鞍山日前揭發父子三屍命
案，香港男士協會與工聯會立法會議員鄧家彪俱關注事件，
指社會及政府現有對男士支援嚴重不足，促請當局增設專門
協助男士的緊急中心及支援熱線，長遠而言應成立男士事務
委員會，加強支援男士工作。
鄧家彪與香港男士協會昨日舉行聯合記者會，指社會上有不

少專門為女士提供的資源及支援，男士需要卻一直不受重視。
他們引述死因裁判處死因裁判官2014年報告數據，指法院去
年共處理937宗自殺個案，當中567宗為男性；以職業劃分，
自殺男士以「沒有職業」及「藍領」居多，情況值得關注。
他們又引述政府統計處數據，指過去3年各年齡階層失業

率或就業不足率都以男性較高，尤以20歲至29歲年齡層差別
最大，男性失業率較女性高出1.8個至2.5個百分點，認為數
據反映年輕女性較同齡男性在就業上具有明顯優勢。

誤認男求助即軟弱 壓力積累
香港男士協會總幹事陳智恒表示，社會錯誤認為男性求助

是軟弱表現，令男士不敢或不願求助，壓力無處宣洩，帶來
情緒困擾，嚴重可釀成悲劇，呼籲男士如感到精神困擾，應
盡快尋找社工或專業人士協助。
鄧家彪又指，馬鞍山日前揭發的倫常慘案，顯示改善男性支

援有急切需要，而現時部分社會福利機構及政府部門雖有提供
求助熱線及支援服務，卻未有專門協助男士，期望當局盡快增
設「男士緊急支援熱線」，長遠而言應成立男士事務委員會，
加強支援男士。

■鄧家彪（左）與陳智恒（右）促請政府
增設專門協助男士的緊急中心及支援熱
線。

香港文匯報訊（記者 文森）食物及衛生局去年預留
小西灣綜合大樓二期空地興建地區醫療及社康服務設
施，但至今仍遲遲未落實設計及具體服務。一直爭取該
公營醫療服務的工聯會立法會議員王國興及郭偉强，昨
日聯同多名區議員約見食物及衛生局副局長陳肇始，促
請特區政府盡快落實計劃及開展工程。他們會後引述陳
肇始表示，有關計劃正等待發展局作最後審批，屆時會
涵蓋長者、長期病患、傷健人士等需要。

王國興郭偉強聯同區員晤陳肇始
王國興與郭偉强聯同陳靄群、梁國鴻及何毅淦3名東
區區議員，昨日與陳肇始討論於小西灣綜合大樓二期
空地興建地區醫療及社康服務設施事宜。他們在會後
引述陳肇始表示，食物及衛生局已完成可行性研究報
告，待發展局作最後審批。
有關大樓高12層，將設有由非牟利機構承辦的社區健
康中心，主要為長期病患及慢性疾病提供支援，亦會有

由衛生署負責的長者健康中心及香港島首間兒童體能智
力測試中心；同時提供安老院舍、長者日間中心、長者
鄰舍中心、輔助宿舍等服務，照顧長者及傷健人士需
要。

惠長者長期病傷健者 解決醫服不足
王國興指出，新進展為小西灣區日漸老化的人口帶

來喜訊，但希望局方同時引入中醫門診或公私營合作
西醫服務，解決小西灣區內醫療服務不足的問題。他
表示，由於小西灣區人口不足10萬人，不符合興建普
通科門診條件，認為當局應考慮未來柴灣永泰道、新
廈街及柴灣泳池後方土地興建公營房屋後，人口將激
增，有需要作更有遠見的醫療服務規劃。
他又說，目前小西灣區居民須舟車勞頓前往柴灣區

求診，既加重環翠政府診療所及柴灣區社康服務負
擔，亦對小西灣區居民造成困擾，「目前柴灣環翠診
所服務已爆滿，希望加快落實擴建。」 ■左起：陳靄群、陳肇始、王國興、梁國鴻、郭偉强。

博愛增節數助屯院手術室減壓
新西聯網增122病床 天水圍醫院明年中完工

新界西醫院聯網昨日公佈本年度
工作計劃。博愛醫院行政總監

楊諦岡在記者會上指出，聯網計劃
增加122張病床，其中博愛醫院佔
114 張病床，包括 76 張內科老人
科、外科及骨科的急症病床及38張
療養病床；屯門醫院新增4張外科加
護病床、兩張心臟科病床及兩張療
養病床；並計劃增建新手術大樓以
滿足日益增加的服務需求。

屯院手術室使用率長期飽和
屯門醫院/博愛醫院麻醉及深切治
療科部部門主管林國基表示，屯門
醫院是聯網內目前唯一可應付緊急
手術的醫院，每年需處理逾6,000宗
緊急手術，佔整體手術量一半，令
院內9間處理預約手術的手術室使用
率長期飽和。
他續說，現時博愛醫院設有8間
手術室，當中 7間已先後投入運
作，負責進行預約手術，每年約可
處理7,000宗，餘下一間即將全面
運作。該院又計劃，今年11月開始
進行緊急手術，以及預計明年初每
星期增加15個手術室節數，並已為

此增加41名麻醉科醫生及11名護
士，以減輕屯門醫院手術室爆滿的
壓力。

大手術送屯院 小手術交博愛
林國基指出，屯門醫院是聯網內

最主要的創傷治療中心，其設備配
套及人手支援更完善，而大型複雜
手術如腦外科、胸肺科、上呼吸道
等，仍集中於屯門醫院處理；骨折
及腸胃等較簡單的手術，則在博愛
醫院處理。
新界西醫院聯網高拔陞指出，聯

網過去數年流失率大致穩定，平均
每年醫生及護士流失率為 3%至
5%，增聘人手扣除流失率後，淨增
長率達4%。
天水圍醫院興建計劃進展順利，

大樓工程將於明年年中完工，預計
明年底會開始每天8小時急症室服
務。
不過，醫院啟用初期未有住院服

務，需要住院的病人將被轉介至屯
門醫院或博愛醫院，天水圍醫院會
因應人手供應及配套，分階段推出
其餘服務。

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）醫管局轄下新界西醫院聯網

昨日公佈，為滿足需求，聯網計劃在2015年至2016年度增

加122張病床，其中114張設於博愛醫院，其餘8張加設於屯

門醫院。博愛醫院並計劃每星期增加15個手術室節數，以處

理緊急手術服務及減少屯門醫院手術室壓力。另外，天水圍

醫院大樓工程將於明年年中完工，預計明年底逐步投入服

務。

■左起：楊諦岡、高拔陞、林國基。 梁祖彝 攝

■新界西醫院聯網計劃在2015年至2016年度增加122張病床。 梁祖彝 攝


